
2 июля 2020 г. навсегда останется в памяти но-
восибирцев всех поколений. В этот день решени-
ем всероссийского оргкомитета «Победа» нашему 
любимому городу было присвоено почетное звание 
«Город трудовой доблести».

Новосибирцы, среди которых было немало татар, 
сражались за Родину на фронтах Великой Отечествен-
ной. 

Героями Советского Союза стали призванные из 
Новосибирска гвардии старшина Хамза Мухамадиев, 
гвардии майор Ахмадулла Ишмухаметов, старший лей-
тенант Гафар Насардинов. Доблестно бились с врагами: 
лейтенант Максут Абдулин (20 отдельная авиаэскадри-
лья Белорусского штаба партизанского движения), сер-
жант Фахрутдин Загидулин (913 отдельный саперный 
батальон 40 стрелкового корпуса 7 армии Карельского 
фронта), лейтенант Михаил Ифатулин (218 стрелко-
вый полк 80 стрелковой дивизии Волховского фронта), 
младший лейтенант Рахимзян Ишмеев (33 отдельная 
стрелковая бригада, других сведений нет), лейтенант 
Сафиулла Назыров (70 отдельный полк связи РГК Даль-
невосточного фронта), майор Тагир Улимаев (сведений 
нет), младший сержант Халим Хабибов (483 самоход-
ный артиллерийский полк 7 стрелковой дивизии, дру-
гих данных нет), старший лейтенант Мубаран Шаяхме-
тов и тысячи их вернувшихся, погибших, пропавших 
без вести товарищей по оружию. 

Еще больше тех, которые по 14-16 часов в сутки, без 
выходных, недоедая и недосыпая, трудились в тылу. 
Это они, старики, подростки и женщины Новосибирска 
и области, ковали оружие, шили военную форму, вы-
хаживали раненых в госпиталях, на селе вели заготов-
ку продовольствия для Красной Армии. Работали, не 
жалея сил и здоровья, ведь из каждой семьи на фронт 
ушли отцы, братья, сыновья и мужья. 

Новосибирску есть, чем гордиться: каждый третий 
самолет и каждый второй снаряд были выпущены у 
нас; в июле-сентябре 1941 г. Новосибирская область 
приняла оборудование и специалистов 34 оборонных 
заводов из европейской части СССР. В кратчайшие сро-
ки были построены промышленные корпуса и склады, 
смонтированы производственные линии, предостав-
лено жилье рабочим и инженерно-техническому пер-
соналу.

Десятки тысяч местных жителей, до того никогда не 
стоявших за станками, не имевших отношения к тя-
желой индустрии, быстро освоили профессии токаря, 
сварщика, сборщика, слесаря, клепальщика и другие, и 
стали первоклассными специалистами.   

К концу 1941 г. новосибирцы отправили на фронт 
первую продукцию собственного производства. 

Крупнейшей отраслью в годы войны в Новосибирске 
стала промышленность Наркомата боеприпасов. Толь-
ко снарядное производство выпустило и отправило на 
фронт более 125 млн. штук (почти 27 % всех снарядов, 
израсходованных действующей армией) реактивных 
авиационных снарядов и боеприпасов для «катюш».

Война строго спросила с каждого. Новосибирск, как 
и вся страна, жил по законам военного времени. На 

Чкаловском авиазаводе, крупнейшем предприятии 
Наркомата авиапромышленности, одном из четырех 
заводов СССР, выпускающих самолеты, действовал то-
варищеский суд. За отдельные факты недобросовест-
ного отношения к работе, опоздания, невыполнение 
плана и производственный брак нарушителей сурово 
порицали коллеги. Хотя, и это признают все исследова-
тели данной темы, подобные случаи были единичны. 
Новосибирцы работали с исключительной добросо-
вестностью и самоотдачей, массово проявляя трудо-
вой героизм.

За годы войны Чкаловский завод выпустил почти 16 
тыс. истребителей Як-7, Як-7Б и Як-9. В сутки завод со-
бирал до 30 крылатых боевых машин! Одним из спо-
собов решения этой сложнейшей задачи стало вне-
дрение поточных линий сборки самолетов. Конвейер 
не останавливался никогда! К концу войны на заводе 
действовали 29 таких линий.

Новосибирск выпустил и отправил на фронт почти 
170 тыс. радиостанций:  авиационных, танковых, обще-

войсковых, морских; более 182 тыс. оптических при-
целов; 6 бронепоездов. 

Именно Новосибирску принадлежит инициатива 
«Работать за себя и ушедшего на фронт товарища». С 
почина сибиряков движение многостаночников-пере-
довиков стало всесоюзным.

Тех же масштабов достигло знаменитое движение 
лунинцев. Накануне войны, в 1940 г.,  машинист паро-
воза новосибирского депо Николай Лунин выступил 
инициатором соцсоревнования за новые методы экс-
плуатации паровоза. Он предложил устранять неис-
правности техники силами рабочих бригад — маши-
нистов, помощников машинистов и кочегаров, и не 
привлекать для этого специальные ремонтные подраз-
деления. В годы Великой Отечественной войны идею 
Лунина воплотили в жизнь десятки тысяч железнодо-
рожников СССР; в результате чего экономия средств и 
материалов, остро необходимых фонту, оказалась ко-
лоссальной. В 1943 году за свои собственные деньги 
Лунин отдельным эшелоном отправил в Сталинград 
уголь — тысячу тонн.

Трудовую биографию в военные годы в Новоси-
бирске начали Оловозавод, «Тяжстанкогидропресс», 
металлургический, электровакуумный, строительных 
машин, химический, химико-фармацевтический, мель-
комбинат № 5, ТЭЦ № 3 и 4, шоколадная фабрика. По-
сле Победы они стали признанной кузницей кадров, 
новосибирцев-производственников приглашали на 
работу во все регионы СССР, в Новосибирск приезжа-
ли перенимать опыт. 

О том, что Новосибирск спас тысячи бесценных му-
зейных коллекций, дал работу, кров и защиту коллек-
тивам десятков театров, принял выдающихся ученых, 
стал новым домом для почти 130 тыс. вывезенных из 
блокадного Ленинграда детей и взрослых, написа-
ны диссертации. Многие из эвакуированных остались 
здесь навсегда, такой теплый прием оказала им совсем 
не суровая Сибирь. Их потомки продолжают вносить 
вклад в развитие нашего города.  

Почетного звания «Город трудовой доблести» од-
новременно с Новосибирском удостоены: Нижний 
Новгород, Екатеринбург, Челябинск, Самара, Пермь, 
Нижний Тагил, Саратов, Омск, Казань, Ярославль, Маг-
нитогорск, Ижевск, Уфа, Томск, Ульяновск, Иваново, 
Новокузнецк, Иркутск, Боровичи. В них будут установ-
лены стелы с изображенными гербами городов и тек-
стом указа президента о присвоении государственного 
звания. 

6 июля губернатор Ульяновской области Сергей Мо-
розов предложил провести форум «Городов трудовой 
доблести». Он предложил организовать его на терри-
тории Ульяновской области в конце августа — начале 
сентября. 

Если встреча состоится, Новосибирск обязательно 
будет на ней представлен и скажет свое веское сибир-
ское слово.

Виктория КУПЦОВА, 
фото автора
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НОВОСИБИРСК — ГЕРОЙ! 

Трудовая летопись войны

Символ подвига Новосибирска

Фрагмент панно в Сквере Славы Легендарный Як-9



Габдулгазиз Гайнутдинович Ахмеров 

95 лет исполнилось 11 июля Габ-
дулгазизу Гайнутдиновичу Ахмерову, 
ветерану Великой Отечественной 
войны, десантнику, Почетному вете-
рану воздушно-десантных войск, По-
четному гражданину Семипалатинска, 
полковнику в отставке и одному из 
основателей Семипалатинского та-
тарского общественного центра. Это 
была славная дата! А 27 июля, с че-
стью завершив свой долгий путь, ак-
сакал ушел из жизни. Он навсегда оста-
нется в нашей благодарной памяти.

В таком возрасте каждый день уже был 
подарком. 

Поздравить юбиляра хотел весь Се-
мипалатинск. Глава города аким Ермак 

Салимов навестил ветерана дома. Совет 
ветеранов, общественники и военные, та-
тары и русские, казахи, ингуши, украинцы, 
немцы, представители других националь-
ностей, многочисленные организации 
наперебой рвались пожать руку, обнять, 
вручить подарки. Но коронавирусная пан-
демия еще не отступила, массовые празд-
нования запрещены, карантин продлен. 
Однако это не помешало выдающемуся 
татарину Казахстана принять поздравле-
ния и искренние пожелания, в том числе, 
по телефону.   

В Новосибирске давно живет известный 
акушер-гинеколог Руфия Габдулгазизовна 
Махмутова, дочь Габдулгазиза Ахмерова. В 
мае состоялся наш телефонный разговор: 
«Папа не унывает, держится. Самоизоля-
ция в Казахстане пока сохраняется, но он 
выходит прогуляться по своему кварталу, 
и выручает дача. Старший внук на машине 
отвозит деда за город. На свежем воздухе 
папа получает большое удовольствие от 
посильной работы, он же на месте сидеть 
не умеет». 

По ветерану Ахмерову равнялись, как 
правильно жить, приносить пользу обще-
ству. Он умел трудиться и вести за собой, 
даже когда перевалило за 90. Не говорил 
— действовал. 

Супруга Габдулгазиза Гайнутдиновича, 
Миннегуль Сабыржановна, скончалась в 
мае 2019 г. После смерти мамы Руфия Габ-
дулгазизовна предлагала отцу переехать 
к ней, но прославленный воин отказался: 
привык справляться сам. Правда, 2020-й 
год он встретил в Новосибирске, был на 
новогоднем вечере, организованном та-
тарской автономией и татарским культур-
ным центром, вспоминал о празднике с 
удовольствием. Успехами любимицы Руфы 

Габдулгазиз Гайнутдинович и Миннегуль 
Сабыржановна очень гордились.  

По отцовской линии Габдулгазиз Ахме-
ров был из сибиряков. Здесь истоки его 
удивительной жизнестойкости, крепости 
духа, боевой и трудовой закалки. В конце 
1942 г., в 17 лет Газиз, прибавив год, добил-
ся призыва в Красную Армию. Ему было, 
за что мстить фашистам: в 1941 г., после 
тяжелой болезни из-за изнурительного 
труда, умерла мать Зарифа Габдулловна; 
в 1942 г. под Сталинградом смертью хра-
брых погиб старший брат Сайфутдин, зам-
полит роты, призванный на фронт в пер-
вый день войны.

Габдулгазиз добился, чтобы его напра-
вили в десант, обучили прыгать с пара-
шютом, стрелять из всех видов оружия, 
выживать в любой ситуации. Он был ко-
мандиром пулеметного отделения, осво-
бождал Венгрию, Австрию, Чехословакию. 
114-я дивизия, в составе которой был его 
воздушно-десантный полк, прорвав укре-
пленную оборону противника, захватила 
города Теш, Зирец, Оласфалу недалеко от 
венгерского озера Балатон. 13 апреля 1945 
г. они освободили Вену, столицу Австрии.

Победа пришла к Габдулгазизу Ахмеро-
ву и его боевым соратникам в 100 км от 
Праги. Бои продолжались, лишь 12 мая 
выдалась передышка — и тогда бойцы по-
няли, что главное дело своей жизни они 
сделали. Пришла Победа, за ценой они 
не постояли. В апреле 1950 г. у Габдулга-
зиза Гайнутдиновича началась мирная 
жизнь, он вернулся в Семипалатинск. Соз-
дал семью. Последующие годы трудился 
во благо родного города, занимал высо-
кие посты, горожане старшего возраста с 
благодарностью вспоминают период его 
руководства Кировским районом. Важной 

отличительной чертой Ахмерова-руково-
дителя была способность вникать в дета-
ли. Для него не существовало мелочей, 
когда речь шла об общественно значимых 
делах.

За боевые и трудовые заслуги ветеран 
был награжден орденами «Отечественной 
войны» и «Знак почета», двумя медалями 
«За отвагу», «За боевые заслуги», «За взя-
тие Вены», «За трудовую доблесть», «За 
трудовое отличие» и другими — всего 21 
правительственной наградой.

Габдулгазиз Гайнутдинович Ахмеров ре-
гулярно встречался с молодежью. Главную 
задачу понимал просто: приобщать юно-
шей и девушек к лучшим традициям их от-
цов и дедов, сохранять подлинную память 
о героическом прошлом. Его слушали с 
огромным вниманием и доверием. Огнен-
ные дороги войны, по которым Газиз про-
шел таким же юным, как его собеседники, 
становились осязаемо близкими, пример 
беззаветного служения Родине вызывал 
глубокое уважение.

Региональная татарская националь-
но-культурная автономия Новосибир-
ской области, Новосибирский област-
ной татарский культурный центр, 
редакционная коллегия общественной 
неполитической информационной газе-
ты «Новосибирск татарлары» скорбят 
о невосполнимой утрате и соболезну-
ют родным и близким. Каждый из нас 
оставляет след на земле. Габдулгазиз 
Гайнутдинович Ахмеров еще при жиз-
ни стал легендой. А значит, его удиви-
тельная судьба послужит примером 
следующим поколениям.   

Виктория КУПЦОВА, 
фото автора
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ЛЕГЕНДА В ПАМЯТИ НАРОДА

Дания, Данис һәм Лилия

Кешенең исеме — туган 
телендә яңгыраган иң татлы 
һәм иң әһәмиятле аваз (Дейл 
Карнеги).

Бала туу — җирдә иң зур 
могҗиза. Ә балага исем сай-
лау — бик җаваплы вакыйга. 
Һәр ата-ана үзенең баласына 
сәламәтлек, бәхет, озын гомер 
тели. Шуңа күрә, исем сайла-
ганда, күп нәрсә исәпкә алына. 
Ул әһәмиятле, игелекле, милли 
һәм дини традицияләргә туры 
килергә тиеш.

Татар исемнәренә килгәндә, 
алар күптөрле. Төп өлеше гарәп-
фарсы чыгышлы. Бу, барыннан 
да элек, ислам дине белән бәйле. 
Татар исемнәрендә ил тари-
хы да эзен калдырды. Без татар 
исемнәре дип санаган күп исем, 
асылда, революциядән соң бар-
лыкка килгән. Һәм алар милли 
төсмерләргә әверелеп, ныгып 
киттеләр. Күп исем Көнбатыш 
Европадан кергән. Гасырлар үтү 
белән актуальлеген югалтмаган 
исемнәребез дә бар. Соңгы ва-
кытта ешрак элеккеге исемнәр 
очрый башлады. Ә күп исем 
мәңгегә югалып бара. Кайбер 
ата-аналар яңа нәрсә уйлап та-
барга тырыша. Шулай итеп, 
яңа исемнәр барлыкка килә. 
Ә тел гыйлемендә ялгызлык 
исемнәрен, аларның килеп чы-
гышын, эволюциясен, аларның 
закончалыкларын өйрәнүче тулы 
бер бүлек тә бар. 

Күптән түгел кызым 
исемнәребезнең ни аңлатуын со-

рады. Һәм без исемнәребезнең 
тарихы белән таныша башла-
дык. Һәр язылган сүздә үзебезне 
таныдык. Исемнәребез, чыннан 
да, безнең холкыбызга йогынты 
ясый икән. 

Танышуны минем исемемнән 
башлыйк. Исемем Дания. Да-
ния исеме — гарәп теленнән 
кергән хатын-кыз исеме, ул ике 
өлештән тора: «дан» һәм «ия», 
ягъни «дан чыганагы». «Танылган, 
данлыклы» дигән тәрҗемә вари-
анты да бар. Хәзерге татарлар-
да Дания исеме Талия исеменең 
синонимы булып санала. Шуңа 
күрә әлеге исемнең мәгънәсе 
— «якын, туган», Дания исеменә 
дә туры килә. Әнинең сүзләренә 
караганда, балачакта мин тыныч, 
җаваплы һәм тыңлаучан булып 
үстем. Бәлки ата-ана өчен андый 
бала — бүләк. Әмма эчкерсезлек 
һәм кешелеклелек һәрвакытта да 
минем файдага түгел шул. Арала-
шырга яратам, әмма якын дусла-
рым аз. Еллар узгач, күңелеңне 
бөтен кеше өчен дә ачып бул-
мый, дигән аңлау килә. Эмоци-
ональ яктан бик тиз янам. Шуңа 
күрә, ялгызлыкны яратам. Миңа 
бу исем белән яшәү уңайлы. 

Мин ике тапкыр әни. Һәм ике 
тапкыр үз балама исем сайлау 
алдында тордым. Минем өчен 
исемнең җиңел һәм кыска бу-
луы мөһим иде. Шул ук вакытта 
исемнең мәгънәсе дә зур роль 
уйнады. Кызым  — Лилия, улым 
— Данис. 

Хәзер инде сайлау ник нәкъ 

менә шушы исемнәргә тукта-
луын искә төшереп тә булмый. 
Кыз өчен назлы, йомшак исем 
теләдем. Еш кына татарлар кыз-
ларын чәчәк исеме белән атый. 
Лилия исеменә игътибарымны, 
кызым туганчы ук туктаттым. 
Бала тудыру йортында минем са-
быем «Lily» дип язылган биләүгә 
биләнгән иде. Мин моны билге 
дип санадым. Килеп чыгышының 
иң киң таралган варианты — 
«lilium» чәчәк атмасыннан. Латин 
теленнән ул «лилия» дип тәрҗемә 
ителә. Кайбер тикшеренүчеләр 
аны Ләйлә исеме белән дә бәйли, 
ул гарәп теленнән тәрҗемә 
иткәндә «төн» яки «караңгылык» 
дигәнне аңлата. Бәлки шуңа 
күрә, Лилия исеме төрки халык-
лар арасында киң таралган. 
Лилиянең холкы күбесенчә ул 
туган ел фасылы белән бәйле. 
Кышын туган, бик рәнҗи торган 
була. Ул тирә-юньдәгеләрнең 
фикеренә битарафлык күрсәтә, 
әмма чынлыкта, тәнкыйтьне бик 
авыр кабул итә. Ул һәрвакыт үз 
хисләрен яшерергә тырыша һәм 
тирә-юньдәгеләр өчен ябык бу-
лып кала. Аның үз кичерешләрен 
ышанып тапшыра алырлык якын 
дуслары аз. Уңышсызлыклар аны 
үзенә йомыклый һәм әйләнә-
тирәдәгеләргә ышанычсызлыкны 
арттыра. Сукояр билгесе астында 
туган кызларга бу исем бигрәк 
тә туры килә. Лилия — иҗади 
сәләтле кыз. Ул рәсем ясарга һәм 
әмәлләргә ярата. Ә бергәләп, без 
хәтта шигырьләр дә язабыз. Ыша-

нам ки, без дөрес исем сайла-
дык һәм ул аңа уңыш китерәчәк. 
Гаиләбезнең иң яраткан чәчәге 
дә — лилия. Бакчада нинди генә 
төре юк. 

Улыма исем сайлаганда, акыл-
лы малай теләдем. Данис — 
фарсы чыгышлы исем. Исемнең 
мәгънәсе — гаделлек, белем, 
хакыйкать эзләү. Холкының төп 
сыйфатлары — кызыксыну-
чанлык, белемгә тартылу һәм 
хәрәкәтчән яшәү рәвеше. Улым, 
дөрестән дә, иртә сөйләшергә 
өйрәнде. Ул бик аралашучан, 

ИСЕМНӘРЕБЕЗ НИ СӨЙЛИ?

Татарстан Республикасының 
Яшьләр эшләре министрлыгы, Та-
тар федераль милли-мәдәни авто-
номиясе, «Идел» яшьләр үзәге 2020 
елның 2-6 сентябрь көннәрендә 
Татар яшьләре көннәрен үткәрүне  
планлаштыра. Татар яшьләре 
көннәре быел 30 нчы тапкыр узачак. 
Беренче мәртәбә ул 1990 елда узды-
рылган иде. 

ТАТАР ЯШЬЛӘРЕ КӨННӘРЕ

үзенә дусларны җиңел таба. Шул 
ук вакытта лидерлык сыйфатлары 
да бар. 

Идеаль исемнәр юк, идеаль 
кешеләр кебек үк. Кайчагын-
да бик авыр туры килә. Холык 
өстендә эшләргә кирәк. Ә ата-
аналар проводник ролен үти. 
Чөнки нәкъ менә алар тормышка 
юл ачалар һәм исем сайлаган-
да җаваплылык тоталар. Ничек 
сез көймәне атыйсыз, ул шулай 
йөзәчәк.

Дания БИСЕРОВА, 
Ольга МАТУСОВА фотосы

Әлеге чарага Россия төбәкләреннән 
һәм чит иллләрдән 180 делегат килүе 
каралган.

Татар яшьләре көннәренең мак-
саты — татар яшьләренең мәдәни-
милли берләшүе, эшлекле һәм мәдәни 
элемтәләрне киңәйтү, яшьләр сәясәте, 
фән, мәдәният һәм мәгариф өлкәсендә 
мәгълүмат алмашу.

Чара кысаларында берләшмәләр бу-

енча эш, татар зыялылары белән оч-
рашулар, мәдәни программа, мастер- 
класслар үткәрү планлаштырылган.

Ел саен бу чарада Новосибирск 
өлкәсеннән дә делегатлар катнаша. Быел 
катнашучылар исемлеге әлегә билгесез. 
Һичшиксез, Новосибирск өлкәсенең та-
тар оешмаларын, лаеклы кызлар һәм 
егетләр тәкъдим итәчәк.

Дания БИСЕРОВАКазан һәрвакыт кунакларны көтә
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ное жилищное строительство. 
Вера и образование
В 1910 г. жители с. Юрт-Акбалык начали 

строить новую большую мечеть. В 1912 г. 
старое здание мечети (пятистенок) было 
передано мусульманской общине д. Бату-
рино. По инициативе жителей этого села, 
Мингалея и Курбана Тухватуллиных, реше-
нием схода в с. Батурино по ул. Татарской 
появляется своя мечеть. 

При мечети нашего села дети изуча-
ли основы религии, грамотности, счета. 6 
апреля 1932 г. решением райисполкома 
мечеть закрыли, в ее здании разместили 
начальную школу. Со временем она пре-
образовалась вначале в семилетнюю, а 

после в восьмилетку. В 1973 г., с введени-
ем в строй нового здания школы, старое 
осталось пустовать. В 1976 г. его разобра-
ли и вывезли в райцентр Колывань, где 
оно до сих пор стоит по ул. Кирова.

В 2012 г. жители села образовали мест-
ную мусульманскую организацию «Нур» и 
началось строительство новой мечети.  

Школа и проекты
МБОУ «Юрт-Акбалыкская ООШ» явля-

ется сельской малокомплектной школой, 
но учащиеся и педагоги имеют огромный 
творческий потенциал! Школьники еже-
годно ведут исследования, посвященные 
проблемам села, сохранению природного 
и культурного наследия, принимают уча-
стие и побеждают в районной научно-
практической конференции. Например, 
работа «Кедрач — «умирающая» красота 
Юрт-Акбалыка» была признана победите-
лем в своей номинации. Проекты:  «Юрт-
Акбалык — наш дом, улучшим экологию в 
нем!», «Мое село Юрт-Акбалык в произ-
ведениях сибирских писателей», «Жаконя 
ищет друзей» стали призерами. 

Учащиеся горячо откликнулись на соци-
альный проект «Помнить всех поименно» 
по сохранению и увековечению памяти 

Село Юрт-Акбалык расположено в 
северо-восточной части Колыванского 
р-на Новосибирской области. Первые 
письменные источники, где оно упо-
минается, относятся к концу XVII в. 
Понятно, что поселение на этом ме-
сте существовало и прежде. История 
Юрт-Акбалыка богатая, древняя, на-
стоящая...

Иногда упоминается второе название 
деревни: «Курбес». 27 марта 1721 г. в сво-
ем дневнике немецкий исследователь Си-
бири, ботаник и аптекарь, Даниэль-Готлиб 
Мессершмидт указывает, что «Курбес рас-
полагался в 3 км от Ак балыка». Это свиде-
тельствует о том, что местные татары-чаты 
зимой жили ближе к бору, а с весны до 
осени размещали жилища на берегу Оби, 
так же, как и юрты Орские и Кашламлык в 
Кашламском бору. 

Писатель-новосибирец Анатолий Сады-
ров в своей книге «Дорогие мои. Хроника 
Чатского городища» указывает, что назва-
ние Юрт-Акбалык происходит от принад-
лежности селения мурзе Акбалыку. Пой-
менные луга, изобилующие разнотравьем, 
между реками Обь и Уень, являлись есте-
ственными пастбищами для коневодства. 
По утверждению старожилов, до начала 
1920-х гг. ХХ в. в деревне разводили низ-
корослых выносливых лошадей. По доку-
ментам, с XIX в. Юрт-Акбалык относился к 
Мало-Карюковской инородческой воло-
сти Томского уезда Томской губернии. Все 
общинные вопросы, а также выборы ста-
росты и его помощника, решал сход до-
мовладельцев. После установления Совет-
ской власти в селе появились колхозы (им. 
Свердлова и им. Кагановича). С середины 
1950-х гг. Юрт-Акбалык стал относиться к 
Кандауровскому совхозу, с февраля 1965 
г. — к Новотроицкому совхозу. 

Основными видами сельскохозяйствен-
ной деятельности были полеводство и жи-
вотноводство. До 1972 г. в с. Юрт-Акбалык 
работал свой сельский совет, затем мест-
ное самоуправление осуществлял Ново-
троицкий сельсовет. В 1990-е гг. обще-
ственное хозяйство пришло в упадок. В 
2000 г., для самосохранения и при под-
держке Новосибирского областного та-
тарского культурного центра, было созда-
но акционерное общество закрытого типа 
«Юрт-Акбалык». В июле 2005 г. оно само-
ликвидировалось, акционеры распродали 
имущество и  технику. С этого времени 
началось укрепление личных подсобных 
хозяйств, жители села понемногу приоб-
ретали сельхозтехнику, увеличивали пого-
ловье скота. Кроме работы на своих под-
ворьях, жители занимаются сбором ягод, 
грибов и, особенно, кедровых орехов. 

В настоящее время в Юрт-Акбалыке 
проживает 250 человек. Работает школа, 
фельдшерско-акушерский пункт, почта, 
библиотека, клуб, магазины. Последнее 
десятилетие идет активное индивидуаль-

воинов-земляков, участников Великой От-
ечественной войны. По его результатам 
в школе был создан электронный архив 
данных о героях-односельчанах, в том 
числе содержащий их фото, наградные ли-
сты, сведения о местах захоронения.

Ежегодно проходит школьный литера-
турный конкурс «Ваше слово», на котором 
ребята соревнуются в мастерстве декла-
мации стихов и отрывков художественных 
произведений. Он проводится по следую-
щим тематикам: «Магалифовские чтения», 
«Елизавета Стюарт о моем селе», «Сибир-
ские писатели о нас».

В Юрт-Акбалыке — Сабантуй
В июне 2019 г. на базе Юрт-Акбалыкской 

школы прошел первый районный детский 
Сабантуй. Мы приглашали все школы рай-
она. Организовали Сабантуй родители, 
дети, педагоги, спонсоры и социальные 
партнеры. Гости Юрт-Акбалыка познако-
мились с культурными традициями наше-
го села, участвовали в играх и конкурсах, 
получили призы. Для школы это было пер-
вое мероприятие такого масштаба, массо-
вое, интересное и очень для нас, хозяев, 
ответственное. 

Четыре направления работы
В конце 2019 г. с проектом «Школа — 

центр идентичности» мы выиграли в об-
ластном конкурсном отборе «Эффектив-
ная модель воспитательной работы и 
социализации обучающихся, в том числе 
посредством формирования архивов и 
коллекций, создания произведений ис-
кусств и ремесел, привлечения талантли-
вых обучающихся и родителей (законных 
представителей) к деятельности по фор-
мированию и продвижению идентично-
сти поселения». Звучит длинно, но суть 
чрезвычайно важна. 

Реализация проекта состоит из четырех 
модулей.

— Новое краеведение. Организация ис-
следовательской деятельности по направ-

лениям: национальные обряды и тради-
ции, факты проживания в селе известных 
сибирских поэтов и писателей (воспоми-
нания жителей села), сопоставление со-

держания их произведений с нашим се-
лом (природа, люди, события), местные 
промыслы (добыча кедрового ореха, из-
готовление лодок-долбленок).

— Образ будущего. Создание усло-
вий для увеличения привлекательности 
территории. Разработка, наполнение, 
проведение мероприятий по  образова-
тельно-туристическому маршруту: дерев-
ня Юрт-Оры — древнейшее поселение 
чатских татар; село Юрт-Акбалык — до-
мик под кедрами (дома, где проживали 
писатели и поэты Леонид Решетников, 
Елизавета Стюарт, Юрий Магалиф, Елена 
Коронатова); мы и наша религия (мест-
ная мечеть); уникальная достопримеча-
тельность Юрт-Акбалыка (кедровый бор); 
Юрт-Акбалыкская школа: вчера, сегодня, 
завтра; наш главный праздник — Сабан-
туй.

— Экономика территории. Село нахо-
дится на территории с депрессивной эко-
номикой, но уникальность заключается в 
том, что в селе сохранились крепкие под-
собные хозяйства, сохранились местные 
промыслы. Изучение такой формы дея-
тельности на селе, как образовательный 
туризм, возможности его реализации в с. 
Юрт-Акбалык. Знакомство с профессиями 
гид, экскурсовод.

— Патриотизм. Воспитание патриотиз-
ма реализуется через изучение истории 
села, сопоставление ее с историей России, 
поисковая деятельность и исследование 
участия земляков в Первой Мировой во-
йне, Великой Отечественной войне, со-
ставление родословных, развитие клуба 
юнармейцев.

Нам важно, чтобы наши дети и внуки 
гордились своей малой Родиной, берег-
ли и рачительно распоряжались ее бо-
гатствами. Юрт-Акбалык, маленькое село 
необъятной Сибири, старается внести 
большой вклад в сохранение подлинной 
истории татар.

Вильлюр МАВЛЮТОВ, 
директор 

МБОУ «Юрт-Акбалыкская ООШ», 
фото автора

ЮРТ-АКБАЛЫК, ЛЮБОВЬ МОЯ!

«НИКОГДА НЕ БОЮСЬ СКАЗАТЬ, ЧТО Я ЧЕГО-ТО НЕ ЗНАЮ»
Эльза Кочетова связана с Новосибир-

ском 30 лет. При этом до мозга костей 
остается рафинированной уроженкой 
Казани, с узнаваемым столичным вы-
говором, представлениями о тради-
циях, тягой к корням малой Родины. В 
ответах искренна, слов не подбирала. 
Член Совета РТНКАНО, бизнес-леди, 
жена и мама двоих взрослых детей.

— Те, кто давно в Новосибирске, теп-
ло вспоминают ТВ-передачи с вашим 
участием.

— В конце 1990-х моя знакомая уви-
дела объявление о татарском концерте в 
филармонии, теперь концертный зал им. 
Каца, и передала мне. Я заинтересовалась. 
Организовало концерт ОО «Азат Себер» 
под руководством Модариса Абакирова. 
После концерта, который произвел хоро-
шее впечатление, я подошла к Абакирову 
с вопросом, где собирается татарская ор-
ганизация и как можно принять участие в 
ее работе. Я встретилась с активом «Азат 
Себер», дальше состоялось мое знаком-
ство с Розой Тихомировой, ансамблем 
«Ләйсән». Меня пригласили вести их кон-
церты, два концерта я провела. Жизнь за-

крутилась, я стала активным членом орга-
низации, потом журналист-новатор Юрий 
Слуянов организовал полинациональный 
телеканал «Молодая культура Сибири», 
нужен был редактор татарской редакции. 
Мне предложили эту должность, так как 
позволяло педагогическое образование и 
знание татарского языка. Отказаться даже 
мысли не было. Меня вела тоска по Ро-
дине. Мы ведь по молодости как? Вроде 
любовь, любовь, бежим за любовью. Не 
понимаем, что семья и все наши традиции 
остаются далеко, потом по ним скучаешь. 
Кто-то, может, и не скучает, но я дико ску-
чала.  

— Вы из Казани.
— Да, я родилась, выросла и училась в 

Казани, муж Сергей — из Черепаново Но-
восибирской области. Вышла замуж, пере-
ехала в Новосибирск. И когда здесь позна-
комилась с татарами, это такая отдушина 
была! Юрий Александрович предложил 
мне работу на телеканале, как раз при-
ехала из Казани моя подруга. Она сказала: 
«Конечно, иди. У тебя получится!» Мы на-
чали сотрудничать. Но передачи были не 
столько информационные, сколько раз-

влекательные. В редакцию поступали за-
явки, мы поздравляли в эфире конкретных 
людей, которые жили в Новосибирске. 
Вещание было в дециметровом диапазо-
не. Чтобы принимать канал, нужны были 
специальные антенны, люди их покупали, 
ставили, смотрели нас. Помимо поздрав-
лений, мы снимали и транслировали в 
эфире выступления ансамбля «Ләйсән», 
мероприятия татарского общественного 
центра. Выходили передачи раз в неделю, 
загрузка была большая, мужу это не очень 
нравилось. Потому что денег не платили, 
шло становление «Молодой культуры Си-
бири», мы все делали, что называется, «на 
коленке». Не было серьезного оборудова-
ния, финансирования, такой голый энтузи-
азм. Но мы вытягивали, было интересно. 
Редакторы национальных каналов дру-
жили. В основном молодежь была, я по-
старше, но это не мешало общению и вза-
имному пониманию. Слуянов и мы были 
первопроходцами, продвигали един-
ственный многонациональный телеканал 
в России. Я с удовольствием вспоминаю.

 В родной Казани (окончание на стр.4)
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«НИКОГДА НЕ БОЮСЬ СКАЗАТЬ, ЧТО Я ЧЕГО-ТО НЕ ЗНАЮ»
(окончание, начало на стр.3)

Сильные женщины

— Вы из большой семьи? Родствен-
ников в Татарстане много?

— Да, мои родители, братья, сестры, 
племянники — все живут в Казани. Когда 
уезжала в Сибирь за мужем, не думала, 
что будет так… сложно. Я выросла в боль-
шой дружной традиционной татарской 
семье. Когда собралась замуж, со стороны 
моих родителей были возражения опре-
деленные, но я настояла на своем. Мне за-
хотелось! Сейчас удивляюсь: как же у меня 
хватило смелости все бросить? Я в Казани 
окончила педучилище, немного поработа-
ла, поступила Казанский государственный 
педагогический институт на филологию 
русского языка. Не доучилась и уехала в 
Новосибирск в 25 лет. Пришлось переве-
стись на заочное, тем более, сын родился. 
Владиславу было 4 месяца, когда я с ним 
поехала в Казань заканчивать институт. 
Оставить учебу даже мысли не было, это 
не в характере нашей семьи. Мы так: если 
что-то начали, нужно обязательно закон-
чить, сделать хорошо.

— Что вы любите?
— Люблю учиться. Всю жизнь стрем-

люсь к знаниям. В 2008 г. я поступила на 
вечернее отделение СибАГСа на специ-
альность «Государственное муниципаль-
ное управление», окончила, получила 
второе высшее. Было желание переква-
лифицироваться, применить себя в иной 
сфере. Желание осталось, возможности 
нет. Я в данный момент безработная. Без 
дела не сижу, конечно, летом вот на ого-
роде управляюсь.

— Почему так? 
— Нет подходящих предложений тру-

доустройства. В январе 2021 г. мне будет 
55. Работодатели не стремятся принимать 
в штат специалистов такого возраста, есть 
конкурсный отбор. А идти работать кас-
сиром в супермаркет или пекарем, как 
предложили на бирже труда, я не смогу, 
внутренние амбиции не позволяют. Я — 
менеджер, управленец с большим опытом. 
После СибАГСа хотела стать чиновником, 
уверена, принесла бы пользу государству. 
Но не сложилось. И я готова к тому, что 
до пенсии не найду адекватную работу, 
по крайней мере, в России. В Европе, где у 
нас сын, я работала, жила в Праге два года, 
оформляла рабочую визу, возможно, вер-
нусь туда. Юрий Александрович Слуянов 
звал, но я отказываюсь. Считаю, что лица 
на ТВ должны быть молодые. Картинка 
диктует свои требования. Да я и не особо 
фотогенична, в жизни выгляжу лучше, чем 
на экране. Муж говорит: «Нет работы, сиди 
дома спокойно». Может быть, он прав, но 
мне не хватает активной деятельности. 

— Расскажите о вашей семье.
— Сергей — глава семьи, мужчина с 

большой буквы. Работал мастером произ-
водственного обучения, но после развала 
Союза вынужден был взяться за бизнес. 
Челночил, летал в Китай и не только. Было 
время, я вообще не видела мужа дома, он 
был в разъездах, я оставалась с маленьки-
ми детьми, у сына и дочери 3,5 года раз-
ницы. Сергей строгий, жесткий, никаких 
сюсюканий. Но он с самого начала взял 
на себя ответственность, обеспечивал се-
мью, создавал нам с детьми условия. За 
этот мужской характер я его очень ценю 
и уважаю. Много сделал для моих род-
ственников в Казани, всегда стремился 
достаточно зарабатывать, чтобы мы мог-
ли жить спокойно. Основательный, рас-
судительный, уважительно относится ко 
всем национальностям. Он очень любит 
мою семью. В бизнес мы с мужем приш-
ли, как все. Надо было выживать, в 1990-
е годы очень многие работали на рынке. 
Мы с мужем вместе летали в Китай, когда 
дети подросли, торговали. Это была необ-
ходимость, ни о каком удовольствии или 
призвании речь не шла. Нас это кормило, 
давало определенные возможности нам 
и детям, потому что для меня самым важ-
ным было воспитать детей. Чтобы Влад и 
Эмма ходили в самый хороший детский 
сад, учились в хорошей школе. Вы будете 
смеяться, но сын у нас — русский, а дочь 
— татарка. Владислав даже делал тест 
ДНК, ему было интересно узнать, какая в 

нем преобладает кровь. Тюркской оказа-
лось немного, зато нашлись финны. Сын с 
детства много читает, любит учиться, как 
и я. Живет в Чехии, окончил архитектур-
ный институт, параллельно выучился на 
менеджера спортивных мероприятий, 
у него своя компания. Он и его команда 
создали для европейского рынка цифро-
вое приложение, связанное с коммерче-

ской недвижимостью. Сын интересуется 
современными технологиями, женат, но 
они с супругой, как вся современная мо-
лодежь, детьми обзаводиться не спешат, 
путешествуют, делают карьеру. Нам с Сер-
геем, признаюсь, хочется внуков, но мы 
готовы ждать. А дочь с детства говорила: 
«Как жалко, что мы в Казани не живем!». 
Ей хотелось, чтобы вокруг постоянно 
были родственники, хотелось общения, а 
у Сергея родни немного. В 4 года в дет-
ском саду она заявила, что выйдет замуж 
за татарина, когда вырастет, и будет жить в 
Казани. Замуж Эмма пока не вышла, но в 
Казань уехала, успешно работает. Захоте-
ла к татарам, моментально нашла контакт, 
много друзей у нее там, исполнила свою 
мечту. Специальность Эммы «китайское 
регионоведение», она окончила институт 
международных отношений. В Китай ехать 
не захотела, а мы не стали настаивать. Учит 
татарский язык, хочет продвинуться по ка-
рьерной лестнице, а без знания языка это 
сложно.

— Вы с мужем не рассматривали ва-
риант уехать в Европу на ПМЖ?

— Я прожила в Праге два года. Но, вы 
знаете, советское «нутро» вернуло меня 
обратно. Я скучала по России. Там не тот 
менталитет, да и новых друзей заводить 
в моем возрасте? Как-то слабо представ-
ляю. Нет желания жить в Европе посто-
янно. Там не чувствуется праздник, все не 
по-нашему. 9 Мая для меня — священный, 
очень значимый праздник. В Европе он 
8-го числа, я шла в строю «Бессмертного 
полка». А 9-го на всю громкость в маши-
не врубила «День Победы», привязала все 
бантики, и весь день каталась по Праге с 
военными песнями. Там нет того боево-
го духа, как у нас, мне было так обидно! 
А какое счастье я испытала, когда ко мне 
в Прагу прилетели четыре моих тетушки! 
Я не знала, куда их посадить, куда повез-
ти, чем развлечь-угостить, порадовать, 
угодить дорогим гостьям. До сих пор они 
говорят, что на всю жизнь запомнили тот 
визит. Мне важно быть со своими! Муж 
тоже не хочет жить в Европе, для него там 
нет работы. Влиться в европейское обще-
ство совсем непросто. Здесь у него бизнес, 
который нас кормит. Бросить все и уехать? 
Непонятно, как там жить. Без привычного 
ритма, применения своих способностей 
Сергей не сможет. Правда, мы обдумыва-
ли вариант переезда в Казань. Не сейчас, 
а на старости лет, так скажем. Уехать к до-
чери. Но и это загадывать рано.     

— Вы свободно говорите и пишете 

по-татарски?
— К сожалению, нет. Говорю свободно, 

но пишу не так легко, как хотела бы. Я же 
училась в русской школе. Татарский язык 
у нас преподавался один раз в неделю, 
ставили его последним уроком в пятницу. 
Все убегали домой, нам тоже не хотелось 
оставаться. Мы, конечно, были глупые. Но 
мы были маленькие дети. По молодости я 
переписывалась по-татарски с подругами 
из деревни, где жила бабушка. Основы 
письменного литературного языка я знаю, 
но сказать, что я вот такая грамотная, не 
могу.

— Вы выступили спонсором онлайн-
Сабантуя. Из каких соображений?

— На Сабантуе же должны быть при-
зы и подарки, даже если он онлайн. Я и 
раньше, особенно, когда занималась биз-
несом, всегда материально участвовала в 
проведении татарских мероприятий. Мне 
в удовольствие подарить что-то полезное, 
порадовать людей. Я помогала и в органи-
зации, сидела в жюри. Самый первый кон-
курс «Татар кызы» провела я.

— В рамках онлайн-Сабантуя вы про-
вели мастер-класс по приготовлению 
губадии. Любите готовить?

— Люблю готовить и делать что-то сво-
ими руками. Я считаю благом, что вос-
питывалась в традиционной семье, мама 
меня очень многому научила. Бабушка 
передавала какие-то житейские секреты, я 
каждое лето жила у нее в деревне. У нас в 
роду ценится народная смекалка, умение 
из ничего сделать что-то. Мы не теряем-
ся, не сидим, а действуем. Сын родился 
в 1992 г., в магазинах ничего не было. Я 
шила на старой ручной машинке, переши-
вала, придумывала, как выйти из положе-
ния. Дети мои были всегда обвязанные, я 
на заказ одно время вязала. Но перестала, 
мало кто готов адекватно платить за руч-
ную работу. Затраты времени и материа-
лов большие, а цену дают минимальную. 
Смысла нет. Но схемы вязания сохраняю, 
слежу, что в тренде. Надо будет — свяжу и 
сошью, никаких проблем.

— Какие у вас отношения с современ-
ными интернет-технологиями? Соцсе-
тями?

— Одно время начинала вести инста-
грам, потом потеряла интерес. Несмотря 
на то, что я — человек публичный, выстав-
лять напоказ подробности личной жизни 
для меня неприемлемо. Какие-то наигран-
ные ситуации, придуманные вопросы, по-
сты о том, что происходит в кругу семьи… 
Нет, у меня советское воспитание, я не лю-
блю писать и общаться заочно, мне нужно 
смотреть человеку в глаза. В интернете я 
разбираюсь, специально изучала технику 
продаж, SMM-технологии, таргетинговую 
рекламу, но заниматься серьезно не хочу. 
Но не исключаю, что жизнь приведет меня 
к дистанционному заработку в интернете 
в том случае, если остальные возможно-
сти будут исчерпаны. Я понимаю, что мир 
все больше зависит от виртуальной ре-
альности. Яркий пример — отличная идея 
онлайн-Сабантуя. Я поддержала обеими 

руками! Все получилось, хотя недоработки 
были. Но разве есть какое-то дело, кото-
рое нельзя сделать лучше? Нет, путь к со-
вершенству бесконечен. Важно учитывать 
опыт, применять его в дальнейшем.

— Вы сказали, что не боитесь во все-
услышание признаваться в незнании 
определенных вещей, готовы общаться 
со специалистами, привлекать профес-
сионалов к решению тех задач, где ва-
ших знаний недостаточно.

— Это единственно верный подход для 
меня. Никто не может быть экспертом во 
всех отраслях знаний. Глупо делать вид, 
что ты все знаешь. Моего достоинства по-
добное признание никак не умаляет, на-
оборот, я считаю, идет на пользу. Ценю 
аналогичный подход в других. Очень бы-
стро меняется вокруг мир. То, что вчера 
было в новинку, сегодня привычно, а зав-
тра устареет. Я считаю, нужно привлекать 
специалистов, консультантов, спрашивать, 
уточнять, применять их методы, чтобы 
оставаться конкурентоспособным. Надо 
интересоваться, искать, успевать за совре-
менными тенденциями, они открывают 
массу возможностей. Должен быть ком-
плексный подход, основанный на дости-
жениях современной цивилизации. Очень 
плохо заново изобретать велосипед вме-
сто того, чтобы спросить совета знающего 
человека.          

— Как сделать так, чтобы молодежь 
интересовалась своими корнями?

— Пропаганда должна быть большая. 
Сейчас в этом направлении немножко 
спад пошел, а раньше, я помню, когда 
«Ләйсән» начинал петь, заработал ТВ-
канал, люди были на определенном подъ-
еме, татарская культура была на подъеме. 
Сейчас вроде и достижений весомых мно-
го, Татарский Дом появился, дай бог, сде-
лать скорей ремонт. Подвешенное состоя-
ние с юридическим оформлением здания 
порождает проблемы, они, конечно, силь-
но выматывают. А когда они будут решены, 
надо на полную катушку браться за разра-
ботку стратегического плана, как привлечь 

в Татарский Дом, к проектам автономии и 
татарского центра, народ и молодежь. Это 
очень важная задача! Я считаю, было бы 
правильно вести эту стратегию вместе с 
Татарстаном, с участием местного пра-
вительства, заручиться их поддержкой. 
Планы татар Новосибирска должны ста-
новиться планами города и области. Роза 
(Тихомирова — прим. авт.) и Амир (Гареев 
— прим авт.) многое делают, надо отдать 
должное, но им нужно помогать, а не си-
деть в сторонке и ждать готовых резуль-
татов. Я готова помочь, принять участие 
в разработке стратегии, в ее дальнейшем 
воплощении. У меня есть идеи, пока я их 
не озвучиваю, они ждут своего часа. Что 
касается молодежи — она замечательная, 
честное слово, просто нужно вести ее в 
верном направлении и доверять серьез-
ные, ответственные дела.

Виктория КУПЦОВА, 
фото из архива Эльзы КОЧЕТОВОЙ

Патриотизм в действии


